

I.N. 164937

BLEYER JAKAB,
az
EGYETEMES PHILOLOGIAI KÖZLÖNY
TÁRSSZERKESZTŐJE,
Budapest, VIII., Mikszáth Kálmán-tér 4.

Hochwürdiger Herr Hofrat!

Herzlichster Dank für Ihr fröndl. Schreiben, das
mir in meine schwäbische Heimat, wo ich die Sommer-
frü - bis Ende August - verbringe, nachgeschickt wu-
de!

Um gleich auf den Kern der Sache einzugehen, gebe
ich mich natürlich hinweg da ist der Hoffnung hin, dass
man in Deutschland und Österreich nun unserer Sammlung mit-
ben nützlich lehren wird. In England, wo ich leider lediglich
des Wahrzeugs und die Notwendigkeit, die Ergebnisse unserer
Arbeit den deutschen Fachgenossen auf irgend eine Weise zu-
gänglich zu machen. Gegenwärtig gibt es leider keine an-
dere Möglichkeit uns mitzuteilen, als in durchgängen deut-
schen Auszügen wenigstens der Inhalt der einzelnen Hefte
hierzu anzuhängen. Diese Auszüge werden jedem Hefte,
das ins Land geht, beigegeben. (Ich habe bereits vor-

unterstet, dass der am Vorscheren wohl eingesehene Arham An-
sü Thesen je der veröffentlicht wird.)

Die beiden vorher Sammeltag und jetzt ausnahmslos
Dissertationen, die auf Kosten des Verfassers erschienen. Als
Dissertationen - diese müssen bei uns an den philos. Fakultä-
ten stets gedruckt werden - müssen sie natürliche in der Sprach-
sprache geschrieben sein. Konzentrationskrieg gemessen wir bei-
de nicht, doch hoffen wir, dass es nach dem Kriege möglich
sein wird, eine solche zu erlangen. Darauf wäre es mir sehr ge-
wünscht, wenn in deutscher Festschrift, vor allem im Prä-
sorium, der wissenschaftl. Wert dieser Arbeiten in entsprechend
der Weise befestigt und darauf nachdrücklich hingewiesen wür-
de, wie notwendig es sei, sie der ausländischen Forschung mög-
lich zu machen.

Ihre handelsrechtlerische Anerzeugen, wie auch die
Arbeiten Herr Schröder (so manuell wie Naturw.) sind uns natür-
lich noch unbekannt. Unsere eigene Erfahrung ist der Theorie
vielfach verwandt, wenn auch - da abweichende Natur-
der zu lösenden Probleme gemäß - nicht ganz identisch.

unseren Ausgangspunkt bildet die ungar. Litteratur ab 18.
Jhd., die sich ganz unter dem Einfluss des westlichen Auslands ent-
wickelte. Als ich seiner Zeit die Einwirkung Gotthold's auf die
ungar. Litteratur nachging, fand ich, dass die Frage der Lite-
ratur. Beinflussung, wenn sie wirklich fruchtbare ist und Folgen
hat, keine so einfache ist, obssie lediglich durch die me-
chanische Vergleich von Wörtern gelöst werden könnte. Eine
solche Beinflussung tritt immer im Rahmen allgemeiner
und bedeutender Kulturstromungen auf, die sich vom Westen
nach dem Osten ausdehnen. Sie ist also geographisch und geschi-
chichtlich bedingt, d. h. die Stromungen gehen von Land zu
Land und von Volk zu Volk (ohne Sprache) und werden durch
die jeweilige Kulturstromung jetzt leicht und den nationalen
Charakter der einzelnen Völker modifiziert und schliesslich
in dieser modifizierten Gestalt an den Nachbar weiter-
gegeben.

Aus diesen Stromungen und Stromungen resultiert für
das ungar. Sprachleben das Schema: Westen (England, Frank-
reich, Deutschland, Italien) > Österreich (besonders: Wien) >
Ungarn (Deutschungen in Ungarn) oder für einen gegebenen

Fall ganz noch anzutreffen: Voltaire > Goethe > Schopenhauer
falls (in Etwas) > Windisch-Besseneggi. (Dasselbe soll
auch für die Griechen, Römer, Sibylle etc. sein.) Daher die grosse
Wichtigkeit der österr. Kultusgründung für die wissenschaftl.
Erhöhung der organischen Wohlkunst! Der österre. Leben wird
(besonders im 18. Jh.) nicht dann auch in seinen verschlungenen
Liniengang sehr sorgfältig bearbeitet, sowie auch die dichten
organischen Ltr. bearbeitet. Letzter fehlt es österreichischer Kunst
immer an den nötigen Voraussetzungen als aber wird das speziell
österreichische in wenig hervorgerichtet.

Die dtsch. Litteratur wird im allgemeinen nur als ein
Teil des dtsch. Gesamttheaters betrachtet und dementspre-
chend unzureichend und ungerecht gewertet. In Wahrheit ist sie ein
ganz eigenes Gewicht, vor dem sich im 18. Jh. die organische, eur-
opäische etc. Litteratur abgrenzen kann. Jedesfalls steht die
org. Litteratur im 18. Jh. der dtsch. Litteratur trotz der grossen
lichen Verschiedenheit vornehmlich näher, als diese der dtsch.
Geschichte noch jetzt man, woher man, blickt man sich - in den
gebildeten Kreisen - in Pest wie in Wien, in Klagenburg wie
in Salzburg. Wie gross aber ist der Unterschied zwischen Wien und

zu I.N. 164. 937

herrschen, zwischen diesen und Berlin! Wäre der ~~vertrag~~ Ab-
kommen des 18. Jls. die politische Sprachliche Zentralis-
ation der Monarchie in den Masse gelungen, wie die böhmi-
sche Revolution eigentlich erwart wurde, so wäre Österreich
noch heute einer der einheitlichsten Staaten.

Es sind im grossen gewesen die Geschichtspunkte, vor denen
wir in unserer grammatischen Arbeit gehabt werden. Dabei
verfolgen wir die Erforschung der Vergangenheit und Szenenwert
des eigenen Deutschtums auch als Selbstwert, auch hier
bedenkt man dann oft vage abeckte Zusammenhänge zwischen deut-
schen und englischen Lärtschleben entgegen. Einzig charakteristi-
sche Abreicher liegen uns ganz fern: Krieg und Abstandung ist
uns gleichermassen ein Anhieb, Deutschtum und England, soweit
es in eigenen Kräften hing, wurde näher zu bringen. Auch
unser Sammelz hat keinen sehr zweck, der sprachlichen Schre-
iigkeit wird nach dem Kriege hoffentlich abgeholfen werden
können. Hierherzu möge sie auch in der jetzige Gestalt
^{den Vorträgen} das den beiden Fachgewissen empfohlen werden.

Es freut mich sehr, dass mein "Hlyel" im Ephoria in

me aufzuhören Revision gewünscht wird, ich sehe sehr mit
Sorge darüber.

Zudem ist Ihnen, hochwürdiger Herr Hofrat, für die
unverhohlene, ausgesetzte Schreiberin und mir von Ihnen
dankt, welche ich in erfreulicher Weise

zu erkennen

Z. Z. Dunavár (Kön. Bács), Ungarn

am 6. Juli 1918.

Prof. J. Bleyer.

